

# Presentación

YOLANDA MILLÁN PELAYO  
Decana Facultad de Ciencias  
Económicas y Administrativas



“La Fundación Universitaria de San Gil -UNISANGIL- es una institución de origen y acción solidaria que contribuye con el desarrollo de la sociedad en el ámbito local y regional con visión global, mediante la participación en la formación integral de personas, la producción y aplicación de conocimientos y la interacción social”<sup>1</sup>.

En esta tercera edición de la Revista UNISANGIL EMPRESARIAL de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas se encontrarán once artículos escritos por docentes, egresados, estudiantes, empresarios e investigadores. Entre ellos, dos entrevistas (una realizada a Patricia Medina Tarazona, coordinadora de organizaciones solidarias del grupo región nororiental de Dansocial, quien analiza las fortalezas y los retos del sector solidario en Santander, y otra realizada al empresario Felipe Eduardo Bernal Linares, experto en gestión estratégica).

Cuatro de los artículos pertenecen al área de la Economía Solidaria. Uno de estos, denominado *el Desarrollo cooperativo en las provincias del sur de Santander*, escrito por Miguel Arturo Fajardo Rojas, presenta una descripción de la experiencia y de los principales resultados del movimiento social y cooperativo de la región durante más de 40 años. Dentro de estos resultados se destaca el nacimiento de UNISANGIL como institución de educación superior, hace 18 años.

En el artículo *Consejo Nacional de Economía Solidaria -CONES-, capítulo sur de Santander*, se cuenta la experiencia de su creación en esta región, en el año 2009; trabajo liderado por UNISANGIL y otras organizaciones solidarias. Así mismo, en la sección Modelos, se puede apreciar y valorar la experiencia exitosa de la cooperativa COOMULSEB de Barichara, que durante 43 años ha ejercido un importante impacto.

Como invitado internacional, el profesor Pablo Guerra, coordinador del programa de trabajo asociativo y economía solidaria de la Universidad de la República de Uruguay, presenta un artículo sobre la discusión salarial en el cooperativismo.

---

<sup>1</sup> Tomado de la Misión de Unisangil.

También en el contexto internacional, Silvia Haug, coordinadora de la Oficina de Relaciones Internacionales de UNISANGIL, quien fue alcaldesa del municipio de Brugg, en Suiza, identifica las características del modelo de administración público de ese país y presenta comparaciones con el modelo colombiano.

En la sección Ruta Investigativa, el docente investigador Diego Márquez Carvajal aborda el tema del gobierno corporativo desde el punto de vista teórico, presenta los resultados de una investigación y las recomendaciones para las Pymes de Duitama y Sogamoso en Boyacá.

Por su parte, Olith Antonio Ardila Jaimes, Director de planeación y calidad de UNISANGIL, en su artículo *La administración, futuro construido desde la historia*, identifica los principales caminos para producir conocimiento en la ciencia administrativa, considerando que la investigación histórica y la innovación son claves en este proceso.

Martha Bonilla Gómez, Directora del programa de Contaduría Pública, desde el punto de vista contable, presenta el tema del medio ambiente como un socio permanente con la empresa y cuenta cómo desde UNISANGIL los estudiantes de Contaduría Pública empiezan a investigar en esta área.

En relación con el tema empresarial, Omar Millán Delgado, Director del Sistema de Gestión de Calidad de UNISANGIL, presenta la integración de la gestión del control humano bajo un enfoque socialmente responsable. Y el catedrático Alvaro Ardila Muñoz, presenta algunas recomendaciones a tener en cuenta a la hora de endeudarse.

En UNISANGIL las expresiones artísticas son parte de formación integral, por eso la directora del coro polifónico de esta institución, Liliana María Noriega Lora, elaboró un artículo donde presenta la trayectoria de este grupo y resalta también que la música es un medio de expresión que permite el aprendizaje integral y que las competencias pedagógicas musicales pueden ser adquiridas a cualquier edad.

En el marco de la celebración de los 15 años del Programa de Administración de Empresas, en el segundo semestre de 2009, fueron invitados siete egresados del Programa para que compartieran sus experiencias ante los estudiantes y directivos de la institución. Algunos de estos egresados gerencian su propia empresa, otros ocupan importantes cargos directivos y una de ellas reside en Alemania. La coordinadora de UNISANGIL EMPRESARIAL, Ing. Argenis Ramírez Ramírez, realizó la compilación de sus historias y presenta en esta edición una síntesis de esas experiencias exitosas.

Para finalizar, quiero compartirles que en junio de 2009, el Ministerio de Educación Nacional –MEN– otorgó Registro Calificado a dos nuevos programas adscritos a esta Facultad, creados por ciclos propedéuticos, por competencias, en metodología virtual y articulados desde la educación Media. Estos programas son: *Técnica profesional en logística y merchandising de alimentos* y *Tecnología en sistemas de gestión de la calidad alimentaria*; los cuales fueron los primeros programas en modalidad virtual aprobados por el MEN para UNISANGIL. Con estos son ocho los programas de pregrado con los cuales cuenta la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas.